

# 三笠公園 記念艦「みかさ」前で



## 横須賀近代日本探究

令和6年10月21日に探究学習を、翌日は振り返り会を実施しました。日本遺産探究の第3弾「鎮守府：横須賀、呉、佐世保、舞鶴～日本近代化の躍動を体感できるまち～」の横須賀です。

ちなみに、第1弾は鎌倉、第2弾は高尾山でした。世界遺産に認定されている京都・奈良は修学旅行で探究します。

### 鎮守府(海軍の本拠地)

幕末から明治初期にかけて、欧米列強国は東南アジアを植民地にする計画を進めていました。日本はそれを阻止するため国防の様々な手段をとりはじめます。この地が選ばれ

**【はじめ】**  
横須賀市は幕末(1854年)の開国時、「沿岸防備のための施設の建設」「横須賀製鉄所の建設」に着手したときに始まります。

横須賀市は明治40年2月15日市制施行以来、国最大の軍港都市として発展を続けていました。



たのは、首都が一番近いことと地勢が山に囲まれ、かつ水深が深くて広い湾を持っていたからなのです。鉄道が敷設(ふせつ)され、港湾・水道施設や工場が次々に建てられ急激に近代化していきました。

**ヴェルニー公園**

- ・フランス人の造船技術
- ・横須賀製鉄所建設の責任者として1865年来日
- ・技術学校を設けて日本人技術者の養成にも力を入れた。
- ・明治維新後も建設と運営の任に当たった。

このヴェルニーのような人物を招き、製鉄、建築、船舶建造に着手していったのです。

## 猿島に上陸



この逸話から猿島と名づけられたという説もあります。サルは生息していません。

横須賀港からフェリーで10分のところにある自然林をもつ無人島です。当日は風が強く、栈橋に着くときには海のうちねりによる船の揺れで、遊園地の乗り物以上の興奮を味わうことができました。

## 猿島の歴史

幕末から第二次世界大戦前にかけて、東京湾の首都防衛拠点となっていました。幕末の1847年に江戸幕府により国内初の台場(砲台)として築造され、明治時代中期に入ると、東京湾の防御のための要塞として整備されたのです。レンガ造りの施設跡が独特の

風景を作り出しています。有名なアニメの舞台のモチーフにもなりました。



レンガ建築に興味を持った班は、レンガの積み方を調べて発表してく

れました。

フランス積みとイギリス積みの違い

【フランス積み】  
一段に大きいサイズと小さいサイズを交互に積むやり方。

【イギリス積み】  
大きいサイズの段、小さいサイズの段と一段ごとに積むやり方。

【フランス積みよりイギリス積みの方が強度が強く、使用するレンガが少なく済むのでイギリス積みがよく使われる。】

## 記念艦「みかさ」



日露戦争でロシアのバルチック艦隊を破った日本連合艦隊の旗艦「三笠」が記念艦として保存され、一般公開されています。連合艦隊の司令官たちとの記念写真です。



艦内には当時の船室、大砲、測距儀、通信室などが復元されていたり、日本海海戦のシミュレーションをVRゴーグルで体験するコーナーもあり、生徒たちの興味を大いに引いていました。

三笠公園 -記念艦-

艦内の天井にあるフック

食堂

砲台

シミュレーションゲーム



# 横須賀の文化

生徒たちは代表的な横須賀の文化として、「海軍カレー」「ネイビー・バーガー」「スカジャン」を紹介してくれました。

## 横須賀海軍カレー

よこすか海軍カレーって？

イギリスの海軍の食卓の中にあった、カレー味のシチューに目を付けた日本人の口にも合うように、小麦粉を加え、ご飯にかけて食べるようになったのがカレーライスです。栄養バランスも良く、海軍で人気のメニューとなり、兵士たちにより、横須賀から全国に広がり、日本の家庭にも広まりました。

海軍で食べられていたカレーライスのレシピを再現したのがよこすか海軍カレーと呼ばれています。



猿島にて

なぜ金曜日が海軍カレーの日なのか

なぜかという単純に曜日感覚を失わないためです。長く渡航している船員が曜日感覚を失わなうと仕事に支障が出るから調理員の工夫の結果らしいです。



## スカジャン

なぜドブ板通りにスカジャンのお店が多いの？

第二次世界大戦の後、作られ始めた。

70年も前から親しまれている！



ちなみにスカジャンは横須賀スカジャンというんです！

横須賀市長に、レシピが提供され、2009年9月から市内でご当地グルメとして販売が開始されたのです。

## 横須賀Navyバーガー



Navyバーガーは、もともと米海軍で食べられていたハンバーガーで、米横須賀基地と横須賀市の友好の象徴として、2008年11月に同基地の海軍司令官より

○記念艦みかさでは、日露戦争に関する様々な資料を見ることが出来て勉強になりました。猿島も砲台跡やレンガ作りなど戦争の歴史を見ることが出来て面白かったです。ティボディエ邸で、ペリー来航や近代文化への進化的なムービーを見れて面白かったです。(2年)

○横須賀に行って、軍港について学べた！他にも、記念艦みかさを見学して昔の戦争について学ぶことができた。猿島では、自然が豊かでリラックスすることができた。これからまだまだ歴史を学んだりする機会は多くあるから、この校外学習で学んだことを活かして考えていきたい！最後の全学年での校外学習だったけど楽しんで終わることができたからよかった。(3年)

○無料の望遠鏡があって、猿島を覗くことができた。海軍カレーは美味しかった。東郷平八郎の偉大さがわかった。(1年)

○メンバーが初めて話す人ばかりで楽しめるか不安でしたが、3年生がリードしてくれて不満もなく楽しい校外学習にすることが

できました。次からは3年生のいない校外学習が増えていくので、自分も今回の3年生のようにリードできるように頑張ります。(2年)

## 参加者の



猿島にて

## 感想

○日本遺産のみかさに入り、日本の海軍のことをたくさん知ることができて良かったです。猿島で海や山などの自然を感じることもできて良かったです。(3年)

○今回の校外学習で、3学年合同の校外学習は最後でとても悲しい気持ちになったけど、それを忘れるくらい楽しめたと思います！来年、もう3年生はいないけど、新1年生が入ってきた時に、3年生がしてくれた行

動を見習って行動していきたいと思いました。(1年)

○記念艦みかさに入れたことが一番楽しかったです！歴史好きとしては絶対に行きたかった場所なのでテンション爆上がりでした。みかさの歴史や人物、その時の情景までわかり一気に賢くなった気がします。(2年)

○横須賀にはとても深い歴史があって驚きました。横須賀はいつも自分が見ている街並みとは違って、軍服を着た人がいたり、すべて英語で書かれているお店や看板がたくさんあったりして凄かったです。また、先輩と沢山話ができてよかったです。(3年)

○今日横須賀に行って思ったことは、アメリカなどから国を守るために死んでいった人の写真を見て、この人達がいなかったら日本が植民地だったかもしれないので感謝きれいです。(1年)



猿島橋